

Le surprenant portrait des étalons qui ont sailli plus de 100 juments en Europe l'an dernier

Par Hubert de Rochambeau

« Selon un tableau paru récemment dans *Jour de Galop*, 34 étalons ont sailli plus de 99 juments en France durant la saison de monte 2022. Soit presque 5.000 juments. Ils étaient 90 en Grande-Bretagne et en Irlande. Cela représente un total de plus de 15.000 poulinières outre-Manche. Dans les deux cas, les étalons qui atteignent la centaine de juments représentent donc une part significative des saillies. Et nous avons dressé leur portrait-robot.



●●● *Le surprenant portrait des étalons qui ont sailli plus de 100 juments en Europe l'an dernier*

L'obstacle

En France, 16 d'entre eux, soit 47 %, sont orientés vers l'obstacle. Ils ne sont que 22, soit 24 % de l'autre côté de la Manche. La France se caractérise par un nombre plus important d'étalons d'obstacle dans notre échantillon, ce qui souligne l'importance de cette spécialité. La majorité de ces étalons (26 sur un total de 38 soit 68 %) sont en cours de testage. Ils sont entrés au haras entre 2016 et 2022 et leur valeur génétique sur descendance n'est pas connue. Il faut de nombreuses années pour connaître un étalon d'obstacle, ce qui explique ce pourcentage élevé. Plusieurs étalons confirmés ont quitté la France ces dernières années et ils sont donc plus nombreux outre-Manche.

Le plat

Dans notre échantillon, la France se caractérise par un nombre très faible d'étalons de plat confirmés. Ils ne sont que 4, soit 22 %. Contre 27 soit 40 % outre-Manche. Parmi ces 27 étalons, il y a trois étalons exceptionnels, 14 très bons, sept bons et quatre assez bons [Hubert de Rochambeau, ancien enseignant-chercheur, a créé un indice génétique (VGAEI) à partir de la répartition des gains de la production de sires ayant eu 90 partants ou plus, ndlr].

Ce qui est difficile à comprendre, c'est qu'il existe des étalons confirmés en France. Pourquoi sont-ils sous-utilisés ?

Le profil des étalons en cours de testage est aussi très différent. En France, sur les 14 étalons en testage, deux – soit 14 % – sont entrés au haras en 2022. Outre-Manche, sur les 41 étalons en testage, 12, soit 30 % sont entrés au haras en 2022. Il faudra donc moins de temps pour connaître un étalon qui a débuté sa carrière outre-Manche.

En conclusion, les étalons confirmés sont sous-utilisés en France. Par ailleurs, les étalons qui entrent au haras saillissent moins de juments la première année. Ils seront donc connus moins rapidement. Ces deux observations contribuent au manque de compétitivité de notre élevage. »

LES ÉTALONS AYANT SAILLI PLUS DE 99 JUMENTS EN 2022

	FRANCE : 34 ÉTALONS	GB + IRE : 90 ÉTALONS
Obstacles	16 soit 47%	22 soit 24%
Non confirmés	12 soit 75%	14 soit 64%
Confirmés	4 soit 25%	8 soit 36%
Plat	18 soit 53%	68 soit 76%
Non confirmés	14 soit 78%	41 soit 60%
Confirmés	4 soit 22%	27 soit 40%